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развитие

есть третья, будет четвертая
В Новокузнецке открыли третью по счету авто-

мобильную газонаполнительную компрессорную 
станцию (АГНКС-3).

Новокузнецк является лидером по продажам эко-
номичного и экологичного метана для автомобилей. 
Город стремится к тому, чтобы пятьдесят процентов 
автотранспортных средств работали на газе. Именно 
поэтому здесь активно развивается газозаправочная 
сеть. Например, в Новоильинском районе сегодня уже 
идет работа по согласованию земельного участка под 
открытие четвертой станции.

«Эту сеть будем развивать и дальше. Необходимо 
газифицировать и коммунальную отрасль отдельных 
территорий. Прежде всего это вклад в экологию», - го-
ворит и.о. главы города Сергей Кузнецов.

Как сообщили в администрации города, для разви-
тия газомоторного рынка в 2011 году в Кузбассе была 
создана рабочая группа. Результатом ее работы стало 
определение «пилотных» предприятий в Кемерове и 
Новокузнецке.

Татьяна МИНЕЕВА.

проекты

Будущие архитекторы предлагают
В администрации Новокузнецка состоялась пре-

зентация студенческих проектов по благоустрой-
ству территории храма Рождества Христова.

Пять студенток четвертого курса архитектурного 
отделения Новокузнецкого строительного техникума 
ознакомили комиссию со своими замыслами благо-
устройства территории храма. «Проекты блестящие, 
- отметил исполняющий обязанности главы города 
Сергей Кузнецов. В каждом есть своя изюминка. Я 
горжусь, что у нас есть такие студенты. Это значит, что 
город будет развиваться».

Сейчас на территории храмового комплекса ведет-
ся начальная планировка, вскоре начнутся работы по 
благоустройству. И. о. главы поручил ведущему архи-
тектору Новокузнецка Вере Тен выбрать лучшие эле-
менты из представленных проектов для воплощения, 
сообщили в мэрии. Подобная презентация творческих 
замыслов молодых талантов в администрации города 
прошла впервые.

Мария ДАРСКАЯ.

ДТП

Выходные, богатые на травмы
В минувшие выходные на дорогах Кузбасса про-

изошло 34 ДТП, в результате которых пять человек 
погибли и 32, включая четверых детей, получили 
травмы.

Так, автоавария, унесшая жизни сразу двух человек, 
случилась в минувшую субботу ночью в Кемерове. По 
предварительным данным, «ВАЗ» 5-й модели двигался 
по пр. Кузнецкому в сторону ул. Автозаводской. 29-лет-
ний водитель не справился с управлением, машина 
съехала на обочину и врезалась в дерево. Водитель по-
гиб на месте. Его 26-летний пассажир скончался позже 
в больнице.

Другое ДТП со смертельным исходом произошло в 
минувшую пятницу на 25-м км магистрали Кемерово 
– Ленинск-Кузнецкий. «Шевроле», управляла которым 
26-летняя женщина, влетел в «КамАЗ». «По предва-
рительной версии, грузовик ехал со скоростью 2-3 км 
в час по крайней левой полосе, − сказала Маргарита 
Рахвалова, инспектор отдела пропаганды областной 
ГИБДД. – Впереди него шли рабочие и косили траву. 
«Шевроле» врезался в «КамАЗ» сзади. Водитель ино-
марки скончалась по пути в больницу».

В эти же выходные в Прокопьевске мотоцикл 
«Урал», проскочив на «красный», налетел на «Ниссан». 
17-летние подростки, водитель мотоцикла и пассажир, 
получили многочисленные ушибы и переломы. В сало-
не «Ниссана» травмирована годовалая малышка.

Алена ФЕДОТОВА.

происшествие

Выбыл из игры
На шахматных соревнованиях в Новокузнецке 

мальчишка-спортсмен в азарте игры упал и трав-
мировал спину.

Ни сам 10-летний кемеровчанин Рома Лапин, кото-
рого уже несколько лет считают восходящей шахмат-
ной «звездочкой» Кузбасса, ни его тренеры, поехав на 
игры в Новокузнецк, не могли даже предположить, что 
шахматы – самый нетравмоопасный вид спорта - могут 
привести к ЧП.

В новокузнецком травмпункте, куда привезли маль-
чика с ушибом спины, болью в районе лопаток, он по-
жаловался на то, что сел на шахматной игре мимо стула. 
Врачи после обследования сказали: похоже на компрес-
сионный перелом восьмого позвонка. Для уточнения 
Рому отправили на МРТ-обследование.

Если диагноз подтвердится, то спортсмену запретят 
сидеть четыре месяца, пропишут специальную гимна-
стику, плавание.

По словам медиков, подобные травмы у детей – 
одни из самых распространенных. И заживают они 
без проблем.

Лариса МАКСИМЕНКО.

образование

Аттестаты колонистов 
 с улицы Макаренко

Без выпускного бала, но все же со «Школьным 
вальсом», который выпускники танцевали с педа-
гогами и мамами, состоялось вручение аттестатов 
в Мариинской воспитательной колонии. Стоит она 
на улице Макаренко.

Если бы не стриженные «под ноль» головы выпуск-
ников, можно было бы подумать, что это парни из 
самой обычной школы или даже гимназии. Белые со-
рочки с черными «бабочками», брюки со стрелочками, 
до зеркального блеска начищенные туфли, а на выпуск-
никах 12-го класса еще и алые ленты. Всего виновников 
торжества 36 человек: восемь 12-классников и двадцать 
восемь 9-классников. Как раз накануне один парень – 
Иван – вышел на свободу. С аттестатом!

Все остальные пока остаются отбывать наказание за 
разные преступления. Вот этот высокий симпатичный 
ведущий наказан по тяжелой статье – за убийство. А 
парень, так задушевно поющий под гитару, - за изна-
силование…

Однако директор школы Нина Алексеевна Долгих, 
вручая аттестаты, каждому сказала, что аттестат – это и 
путевка в хорошую жизнь, в законопослушное будущее. 
К тому же у многих аттестаты без троек. Есть и особо 
одаренные, участвующие и в научных конференциях, 
и в творческих конкурсах.

Почему они здесь? Об этом мы расскажем в бли-
жайших номерах.

Галина БАБАНАКОВА.

урь ер
Служба новостей «Кузбасса», тел.: 35-36-94, 35-37-93. 

подробности

земля и
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Спешу сказать, что уроки 
уже давно извлечены. Не со-
всем те, что ждет обыватель, 
который мечтает о том, как 
страховые компании будут 
удовлетворять его претензии 
в полном объеме. Отнюдь. 
Страховщики ужесточили 
прессинг, для психологиче-
ской обработки недовольных 
клиентов придумали квази-
документ «Соглашение об 
урегулировании страхового 
случая». По сути это расписка 
клиента в том, что он получа-
ет назначенную ему сумму и 
претензий не имеет. Расписка 
подсовывается под руку в тот 
момент, когда кемеровчанин 
узнает о ничтожности суммы 
и пребывает в шоке. Ему нуж-
но немедленно сообразить: 
брать эту сумму и расписы-
ваться или скандалить, по-
пробовать поискать справед-
ливости? Большинство берет 
«шерсти клок» и уходит.

Как говорят юристы, дан-
ная расписка, подписанная 
клиентом под давлением об-
стоятельств (без расписки и 
немного денег не дадут), не 
помеха для последующего об-
ращения в суд. Но большин-
ство людей этого не знают. Не 
у всех хватает настырности, 
терпения, времени, чтобы ввя-
заться в судебную тяжбу на 2-6 
месяцев. Можно предполо-
жить, что, благодаря эконо-
мии затрат на смирившемся 
большинстве, страховые ком-
пании спокойно переживают 
судебные проигрыши мень-
шинству водителей. Боль-
шой плюс перебивает малый 
минус в доходах. Иначе чем 
объяснить, что в пяти судеб-
ных заседаниях, где я сидел 
в сторонке, наблюдая за дра-
мами по ОСАГО, ни в одном 
не видел юриста страховой 
компании? Они присылают 
письмецо, дескать, рассматри-
вайте в наше отсутствие.

В общем, их понять мож-
но: зачем страховщикам тра-
тить время в суде, если их дело 
абсолютно проигрышное? 
Оговорюсь, что знакомился я 
только со спорами по восста-
новлению «железа». В отно-
шении побитых авто у отече-
ственных компаний железная 
позиция – платить минимум 
и меньше. Тому доказатель-
ством подробности еще од-
ной истории.

Дело было после обеда, 
возле Новокемеровской ТЭЦ 
столкнулись два «КамАЗа». 
Грузовик въехал в подъемный 
кран. Пустячок, но неприятно. 
Страховая компания опреде-
ляет восстановление ущерба 
в 4537 рублей 36 копеек. Соб-
ственник подъемного крана 
бледнеет от возмущения и 
заказывает экспертизу в ООО 
«Независимая Профессио-
нальная Оценка», где выдают 
результат в 40726 рублей 79 
копеек. Согласитесь, 9-крат-
ная разница потрясает… По-
любовно страховая платить 
не захотела, потому проис-
ходит справедливый суд, где 
иск автовладельца полностью 
удовлетворен, в том числе РГС 
обязана оплатить ему расходы 
на проведение экспертизы и 
на услуги адвоката. Получает-
ся суд с прибылью – автовла-
делец компенсирует все рас-
ходы и еще получает штраф 
со страховой компании.

Но почему раз за разом 

остаются безнаказанными 
оценщики, которые по заказу 
страховой компании состав-
ляют смету восстановитель-
ного ремонта с издеватель-
ски мизерными суммами? 
Лицензирования у них нынче 
нет, но все оценщики входят 
в СРО (саморегулируемая 
организация), все обязаны 
руководствоваться некими 
стандартами оценки, кото-
рые разработаны, признаны 
сообществом и утверждены. 
Почему оценки у кемеровских 
фирм разнятся в 2-9 раз?

Олег АВЕРьЯНОВ из 
оценочной фирмы ООО 
«Бизнес» занимается защи-
той прав автовладельцев мно-
го лет: «К нам приходят за-
гнанные люди, которые видят 
несправедливость, но не зна-
ют, как этому противостоять. 
Формально оценку ущерба 
после ДТП для страховой ком-
пании делают также незави-
симые оценщики. Но в итоге 
их заключения выгодны толь-
ко страховой компании. Раз-
ница в сумме получается по 
ряду причин. Например, бе-
рется заниженная стоимость 
нормо-часа восстановитель-
ных работ. В некой ремонт-
ной компании эта стоимость 
в 2-3 раза ниже, чем на СТО 
автодилера. Считая стоимость 
запчастей на замену, мож-
но включить в отчет цены на 
дубликаты. Например, ори-
гинальный датчик кислорода 
на «Форд» стоит 13 тысяч руб-
лей, а дубликат – 1500 рублей. 
Поэтому нельзя сдаваться, 
как правило, автовладельцы 
выигрывают или на стадии 
досудебного разбирательства, 
или в суде. И зачастую пред-
ставители страховщиков в суд 
не ходят, они понимают, что 
проиграют…»

Руководитель другой ке-
меровской экспертной ор-
ганизации Дмитрий АПА-
ЛЕВ говорит, что механизм 
наказания недобросовестных 
оценщиков существует, но не 
используется. Саморегули-
руемое общество в принципе 
не заинтересовано ликвиди-
ровать своего члена, чем боль-
ше оценщиков – тем больше 
ежемесячных взносов. В то 
же время Дмитрий Геннадь-
евич считает, что проблема 
катастрофической разницы в 
оценках ущерба может быть 
решена. Если в судебном по-
рядке возможно было бы ис-
ключать оценщика из состава 
членов СРО без волеизъяв-
ления руководства СРО. Для 
этого нужны значительные 
изменения федерального за-
конодательства, которые вряд 
и возможны. Другой вари-
ант, что страховые компании 
начнут взыскивать ущерб с 
оценщиков, по чьей вине ком-
пания понесла убытки, мало-
вероятен. Самый перспектив-
ный вариант, если бы суды 
начали оценивать временные 
и моральные затраты «потер-
певших от страховых» сораз-
мерно их походам в суд, а не 
как сейчас – максимум 5000 
рублей за моральный ущерб 
и услуги представителя…

Попытавшись получить 
комментарий страховой ком-
пании, я получил предложе-
ние вступить с ней в перепис-
ку. Кому это интересно? Вот 
вам переписка, пишите от-
клики… В принципе за всех 
страховщиков в прессе пре-
дельно откровенно высказы-
вается президент Российско-

го союза автостраховщиков 
(РСА) Павел Бунин. Он не 
скрывает раздражения «авто-
юристами», которые по всем 
городам России научились 
побеждать сомнительный 
альянс страховщиков и оцен-
щиков, занижающих суммы 
понесенного автовладельца-
ми ущерба.

Что любопытно, россий-
ские суды только с прошлого 
года стали применять Закон 
«О защите прав потребите-
лей» к тем страховщикам, кто 
не платит как следует. Напо-
мним, что в этом случае истец 
не платит госпошлину, а так-
же имеет право на получение 
с ответчика еще и штрафа в 
размере 50 процентов от сум-
мы оспариваемого ущерба. К 
сожалению, судебная практи-
ка не очень-то обобщается и 
даже не во всех судах Кузбасса 
этот закон применяется…

Недовольство страховщи-
ков растет, поскольку Госду-
ма решительно идет к тому, 
чтобы кардинально повысить 
суммы выплат ущерба. При 
этом депутаты не видят необ-
ходимости повышать тарифы 
ОСАГО. Главный финансист 
страны Эльвира Набиуллина 
твердо говорит, что тарифа и 
так хватает!

Страховщики не соглас-
ны, но им не очень веришь, 
поскольку они не торопи-
лись тщательней работать по 
ОСАГО. Сотни тысяч автовла-
дельцев, совершив аварию, в 
следующий раз оформляли 
полис в другой компании 
без повышающего коэффи-
циента. Потому что страхов-
щики никак не могли создать 
единую базу нарушителей. 
ОСАГО до сих пор не было 
наказанием для плохих води-
телей. Просто удивляет, что 
страховщики 9 лет легко те-
ряли свои законные доходы. 
Значит, хватало того, что само 
плыло в руки?

На своих совещаниях стра-
ховщики говорят о необхо-
димости разработки единой 
методики расчета размера 
ущерба по ОСАГО. Действи-
тельно, будь эта методика 
– не было бы этого массово-
го противостояния в судах. 
Штрафовали бы только тех, 
кто нарушает сроки выплат. 
А что не разработали до сих 
пор? Значит, молодцы депу-
таты, обещающие прессинг. 
Впрочем, лишь бы не пере-
борщили, как в Прибалтике, 
где местные страховые фирмы 
пропали, уступив рынок ино-
странцам.

Ну, от кузбассовцев тут 
ничего не зависит. Пока ситуа-
ция такова, какая она есть, и 
если вас, безаварийного води-
теля, добросовестно оформ-
ляющего полис ОСАГО уже 
почти 10 лет, обидели (унизи-
ли, оскорбили) незначитель-
ной суммой оценки ущерба 
вашего автомобиля, смело 
шагайте в суд. Даже если вы 
поклялись в РГС, СРК или 
другой компании распис-
кой, что претензий иметь не 
будете. Так называемых «ав-
тоюристов» в каждом городе 
предостаточно, они набили 
руку и защитят ваши права. 
Тем более что срок исковой 
давности по недостаточно-
му возмещению ущерба по 
ОСАГО – три года.

Да еще какая радость неча-
стая – без вины наказанному 
найти справедливость.

Дмитрий САГАРА.

Хождения 
после ДТП

ра урс
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Работала там и фельдшер, но из Москов-
ки она уезжает, уговорили только до осени 
поработать. Сделают фельдшерский пункт 
на дому: будут по рецепту давать таблетки, 
измерять температуру и давление. И биб-
лиотека переезжает на дом к библиотека-
рю. Почту переводят на дом к почтальону. 
Надо теперь решить вопрос, где будет раз-
мещено оборудование телефонной связи и 
телевидения.

Так и вертелось в голове: «А клуб? Клуб 
случайно не переезжает к кому-нибудь на 
дом?» А расходы на содержание «обще-
ственного центра» и вправду высоки. А к 
ним, говорит глава сельской территории, 
нужно еще прибавить затраты на расчист-
ку 35 километров дороги до поселка зимой, 
содержание автобуса, который ходит в Мо-
сковку два раза в неделю (на нем доставля-
ют местным жителям и хлеб), и на ремонт 
этой «дороги жизни», которую каждый год 
размывает половодье. «Расходы там пахнут 
миллионами», - говорит Сергей Хлебов.

Московку заняли  
без боя

Неожиданно выяснилось нечто интерес-
ное. Оказывается, продать дом в Московке 
можно, хотя и задешево. При этом дом у вас 
купят охотно. Кто? Кемеровчане и мариин-
цы. Но местные жители, а остались в Москов-
ке в основном пенсионеры, уезжать из посел-
ка не хотят. И требуют от местной власти ин-
тернет скоростной провести и сотовую связь, 
оформить документы на недвижимость и 
еще дом для ветеранов по федеральной про-
грамме построить! А может, все это вовсе не 
из области фантастики? Ведь в поселке, как 
утверждает глава сельской территории, уже 
дом приличный не купишь. Все разобрали 
под дачи обеспеченные горожане. Недавно 
Хлебову звонили знакомые из Кемерова с 
просьбой домик подыскать, говорит, при-
шлось отказать – нет свободных.

- Мой супруг заядлый рыбак и любит 
природу, - рассказывает предприниматель 
из Кемерова Елена Сурина. - А там чистей-
шая вода в реке и хариус. Поэтому мы ку-
пили в поселке дом. Такое красивое место! 
Ощущение, что попадаешь в старинную 
деревню. Горы вокруг большие, и дома на 
фоне этих гор маленькие, приземистые, как 
в старых советских фильмах, знаете, «Угрюм-
река»... Чистейший воздух! И такое ощуще-
ние, что другое время. Вокруг первозданная 
природа. Есть места, где растет земляника 
ковром, черника…

Об уникальной красоте поселка ходят 
легенды. Все, кто там побывает, влюбляются 
в это место. Одно название чего стоит! Крае-
веды считают, что произошло оно от пересе-
ленцев из Москвы, которые прибыли сюда в 
поисках золота. Доподлинно неизвестно, ко-
гда основали поселок. Но именно с этих мест 
началась «золотая лихорадка» в Мартайге. 
Виной тому сосланный за нелегальный сбыт 

золота рудознатец и первооткрыватель золо-
та на Урале Егор Лесной. Отсидев в остроге, 
ссыльный начал поиски золота в Сибири. И 
однажды ему удалось найти драгоценный 
металл на реке Берикуль, недалеко от Мо-
сковки. Прознав о богатствах своего земляка, 
уральский купец Попов направил заявку в 
Томск о выделении земли под разработку. 
Так с 1827 года и потянулись старатели со 
всей России в Сибирь за золотом. К слову 
сказать, Егор Лесной погиб при невыяснен-
ных обстоятельствах в том же году.

В советское время в Московке была стара-
тельская артель, позже - леспромхоз. Сего-
дня в поселке Берикульский стоят развалины 
золотоизвлекающей фабрики. А по берегам 
реки Кии на бывших рассыпных приисках 
можно наблюдать заброшенные драги.

Золотая ручка
Странно слышать, что в «вымирающем» 

поселке сегодня нет свободных мест, не прав-
да ли? И что там, где останавливаются ты-
сячи туристов, есть финансовые проблемы. 
Можно ли что-то сделать в поселке, чтобы 
денег на клуб заработать?

- Московка – первый населенный пункт, 
который встречаешь, когда сплавляешься, 
- говорит Елена Сурина. - Туристы там все 
останавливаются. Можно пойти купить чаю, 
продуктов и т.д. Там и кафе можно сделать, 
и гостиницу построить. Так же как и в Ши-
ринском районе в Хакасии, люди в поселке 
только летом и зарабатывают.

Инструктор музея-заповедника «Мари-
инск исторический» Александр Гордеев уже 
11 лет занимается организацией сплавов по 
реке Кии. Сплавлял он и москвичей, и ино-
странцев, и каждый год, начиная с мая и до 
конца сентября, он и его коллега Сергей Ша-
шуков по очереди сопровождают группы.

- Места глухие, медведей видели, - смеет-
ся Александр Гордеев. - Московка сейчас раз-
вивается как дачный поселок. Один кемеров-
чанин строит там целое «родовое гнездо», 
по типу как в Древней Руси делали дома. А 
что? Там хорошая рыбалка. По-моему, там 
золотые прииски красноярцы выкупили, но 
что-то у них не получилось. А золото там вез-
де лежит. Выше Московки по берегам реки 
сохранились драги, и этих камней - кварца с 
вкраплениями золота и серебра - видимо-не-
видимо. Летом туда приезжает много тури-
стов со всей России. Вот и нужно вдоль берега 
реки ставить какие-нибудь кафе, где можно 
чай попить, и кемпинги, чтобы в баньке по-
париться и переночевать. В Макараке такие 
уже сделали ребята.

Как пояснила заместитель главы района 
по экономике Ольга Квирам, вопрос об ока-
зании грантовой поддержки предпринима-
телям, которые захотят в Московке открыть 
свое дело, на повестке дня. Но когда он ре-
шится, пока сложно сказать. Это зависит и 
от того, будут ли желающие. А вот вопрос о 
клубе с повестки снят. Клуб закрыт.

Наталья СВИРИДОВА.
Фото из архива 

 редакции Тисульской районной газеты.

Москва – 
Московка

Григорий Мешков – вете-
ран Великой Отечественной 
войны, художник-любитель. 
Сейчас ему 93 года. Не толь-
ко Илья Дикальчук, многие 
ученики 92-й школы дружат 
с ним. Видятся они регуляр-
но, не реже одного раза в 
неделю. Григорий Петрович 
приглашает ребят к себе в го-
сти, нередко и сам приходит 
в школу. Тем для разговоров 
множество: военные годы, 
жизнь мирная... Ветеран про-
водит и домашние мастер-
классы по изобразительному 
искусству, а на переменках 
угощает ребят вкусными 
блинами с мёдом, которые, 
между прочим, печёт сам.

Его живописные работы 
раскрывают красоту и богат-
ство природы родного края. 
На полотнах художника от-
ражена жизнь мирная, тёп-
лая, согретая солнцем. В них 
− простота и искренность. 

Этому учатся и старательные 
школьники.

Григорий Петрович − 
один из организаторов на-
родного коллектива худож-
ников-любителей «Творче-
ство», руководил которым в 
течение 10 лет, вложил много 
энергии в становление его 
деятельности. Активно уча-
ствует в выставках с 1967 года. 
За огромный вклад в раз-
витие самодеятельного ис-
кусства Кузбасса награжден 
почетным знаком «Лауреат 
художественной выставки».

Как признается ветеран, 
он рисовал всегда. Даже в пе-
рерывах между боями доста-
вал блокнот. Это помогало 
отвлечься. К слову, во время 
войны он служил во флоте, 
защищая морские рубежи 
Родины. Получил множество 
наград − орден Отечествен-
ной войны II степени, меда-
ли «Георгий Жуков», «300 

лет Российскому флоту», «За 
победу над Японией» и др.

Сейчас Григорий Мешков 
с полной уверенностью гово-
рит, что занятия творчеством 
пригождаются в жизни каж-
дому человеку. Поэтому он 
охотно делится опытом с ре-
бятишками − такое вот полез-
ное и интересное увлечение.

Для ребят каждая встре-
ча с Григорием Петровичем 
− праздник, к которому они 
тщательно готовятся: масте-
рят поделки, учат стихи. 

Художник подарил шко-
ле несколько картин. Учени-
ки 4 «Б» класса оформили 
выставку «Наш земляк – ху-
дожник Г.П. Мешков».

Ребята и Григорий Пет-
рович дорожат своей друж-
бой.

Алена ФЕДОТОВА.
Фото из альбома 

 школы №92 
 г. Кемерово.

Зайти в гости на урокИлья Дикальчук, ученик 4 «Б» класса кемеровской школы №92, 
написал исследовательскую работу «Выдающиеся люди Кузбасса» 
о жизни и творчестве Григория Мешкова. В недавно прошедших 
конкурсах «Цвети, шахтёрская земля», «Я − кемеровчанин» 
мальчик за свой труд был награждён дипломами I степени.




